

Necopinati doni laetissima oblatio
(Introduction à la remise des *Mélanges en l'honneur de Laurens Winkel*)

Cari amici, chers amis, dear friends, liebe Freunde,

Non mi sento in grado di farlo in latino, anche se il programma l'avrebbe potuto fare pensare. Per ragioni che magari capirete, parlerò in inglese e in francese.

As the programme says it, this occasion is supposed to be a surprise. I don't know whether it really still is one, but I hope it is. As far as my information is correct, the secret has been kept well for a long time at least. Organising surprises is demanding but also fun. I must confess that my personal part was only the fun one. Others than me have done all the hard work.

I'm not sure why they wanted me to speak to you here and now, but it gives me the opportunity to give all the credit to Rena van den Bergh, Gardiol van Niekerk, Pascal Pichonnaz, Duard Kleyn and Philip Thomas for their incredible input !

Now, if you conceive the idea of organising such a big surprise for someone, you do it because you want to show him your respect, your admiration or your affection... or all this at the same time!

Well I made 5 names so far and there would be another list of almost 100 persons I should make here, but I hope you will forgive me for not annoying you by reading it now.

So all these friends wanted to pay a tribute to our dear colleague and friend LAURENS WINKEL!

Of course everyone knows Laurens Winkel!

Most of you know that he is a pupil of Hans Ankum, the *spiritus rector* of the SIHDA who, unfortunately is not here with us in Naples, but I know he's thinking of us very hard.

Laurens Winkel was born in The Hague, as the son of a Judge of the Court of Appeal and a historian. He studied mechanical engineering before starting to study law at the Municipal University of Amsterdam. He also studied one year in France, in Toulouse.

He than had several positions at the University of Amsterdam.

In 1983, Laurens finished his PhD under supervision of Hans Ankum, but also of Theo Mayer-Maly. All of you have of course read his book: "*Error iuris nocet*". Some of you read it in Dutch, but I guess most of you preferred reading the German version of the book!

In the years after his promotion, he had several temporary substitutions of professors, like in Zurich and in Fribourg, where he has replaced the regretted Felix Wubbe for one year.

In 1991, Laurens Winkel started a parallel career as a judge. First as a deputy judge in Arnhem, then at the court of Appeal in Amsterdam.

In 2001, he became member of the Dutch Royal Academy of Sciences.

After this, he has again been visiting professor in Paris (Paris V René Descartes), in Roma La Sapienza and in Ghent (probably the most beautiful city of Belgium).

Last year, The University of Edinburgh awarded him a well deserved doctorate honoris causa.

Mais pour évoquer ce que Laurens Winkel a représenté pour les différentes sociétés savantes et en particulier pour la Société Fernand De Visscher, je vais passer à la langue française :

Laurens est membre et un fidèle participants aux activités de nombreuses sociétés savantes. Sans prétendre être complet, je citerai ici :

La Société d'Histoire du Droit Français et Étranger ;

Les rencontres de Copanello, centro romanistico internazionale ;

Le Romanistenclub, cercle des romanistes néerlandais et belges de langue néerlandaise ;

Bien entendu la Société Internationale Fernand De Visscher pour l'Histoire des Droits de l'Antiquité ;

Je ne crois pas me tromper, lorsque que je dis qu'il est encore un membre actif de nombreuses autres sociétés, mais puisque je n'y participe pas personnellement, je les connais moins bien. J'espère que vous voudrez bien m'en excuser.

Puisque nous sommes ici dans le cadre de la SIHDA, je vais me concentrer sur ses très importantes contributions à notre Société :

Pour des raisons de chronologie, j'ai pu apprécier – comme bon nombre d'entre vous – la qualité de l'accueil de Laurens lors de la SIHDA d'Amsterdam, il y a 22 ans déjà. Bien sûr, cette SIHDA était organisée par Hans Ankum et ses collègues Eltjo Schrage et Jop Spruit. Mais de source sûre, je sais qu'en réalité, le grand coordinateur de ce qui était ma première SIHDA était déjà Laurens Winkel ! Ce n'est pas un secret : Hans Ankum l'a lui-même reconnu, il me semble lors de la SIHDA de Rotterdam, il y a 13 ans. Cela nous amène donc à l'autre SIHDA organisée par Laurens. Les deux congrès ont été d'une très grande qualité et convivialité. Pourtant on ne peut pas dire que la malchance ait épargné les organisateurs de Rotterdam !

En effet, ce congrès a eu lieu quelques jours après l'attentat du World Trade Center à New York, avec tous les problèmes que cela a posés avec l'annulation de nombreux vols. De nombreux participants ont donc eu les pires difficultés pour rejoindre Rotterdam cette année-là.

La SIHDA de Rotterdam avait également été bénie d'une autre manière : une pluie incessante ! Mais lorsque l'organisation est aussi parfaite qu'elle ne l'a été sous la direction de Laurens Winkel, la pluie est très vite oubliée !

Il serait cependant injuste de limiter la contribution de Laurens Winkel à la SIHDA à ces deux congrès qu'il a organisés. En réalité, vous le savez tous, Laurens Winkel – à l'image de son maître Hans Ankum – est un fidèle parmi les fidèles à nos congrès. En outre, il ne se contente pas de venir, mais il participe aussi souvent, autant par ses conférences que par ses intéressantes interventions dans les discussions des conférences des autres.

Pour terminer sur une note plus personnelle, je voudrais souligner que nous sommes tous tributaires des personnes que nous fréquentons.

Il y a les amitiés qui se forment lors de nos rencontres dans le cadre de cette Societas amicorum : Personnellement, je pense que je ne serais pas tout à fait le même si je ne connaissais pas Laurens Winkel !

Mais à côté des rencontres professionnelles, il y a aussi les rencontres plus personnelles et fondamentales qui nous forgent également. Et ici, comment ne pas remercier Peter Haalebos, en particulier d'avoir réussi à garder le secret de cette surprise : Merci Peter !

Pour toutes les raisons que je viens d'évoquer, une petite centaine d'amis ont tenu à témoigner leur amitié à Laurens Winkel, en lui dédiant un texte pour les mélanges en son honneur que nous sommes heureux de lui remettre aujourd'hui !